

Gobierno y la DC se harán parte del juicio en Italia

Tanto el gobierno chileno como la Democracia Cristiana se harán parte del proceso que se lleva a cabo en Italia por el homicidio frustrado en contra de Bernardo Leighton y su esposa, Anita Fresno.

Así lo informó ayer el abogado de la familia, Florencio Ceballos, agregando que para estos efectos viajará a Roma el jurista Jaime Castillo Velasco, quien hará el trámite correspondiente.

Mientras, desde Italia se informó que la muerte de Leighton no cambia el proceso que el siete de febrero se abre en ese país contra el general Manuel Contreras, quien será juzgado como mandante de este homicidio frustrado.

En caso que Contreras sea declarado culpable, podría ser condenado hasta por 30 años de cárcel, para lo cual la justicia italiana pediría su extradición.

En el juicio en Italia ya está condenado a 15 años Michael Townley, ex agente de la DINA, como "autor intermedio". El autor material del atentado fue el neofascista Pier Luigi Concutelli, quien, sin embargo, fue absuelto por la falta de pruebas, las cuales fueron recogidas posteriormente, pero por razones procesales no se permitió que se reabriera su caso. Concutelli habría recibido la orden de asesinar a Leighton directamente de Michael Townley quien, a su vez, habría confesado que lo hizo por orden de Contreras.

Cosechó la solidaridad y reconocimiento de quienes lo conocieron

Hombre bueno, hombre justo

Jordi Berenguer
SANTIAGO



Bernardo Leighton vivió siempre junto a su esposa, Anita Fresno. Ella lo acompañó, también, en la hora de su muerte.

El atentado que le cambió la vida

A las 21:00 del 6 de octubre en la Vía Aurelia, en Roma, comenzaba para el matrimonio Leighton-Fresno un triste capítulo en sus vidas. Al llegar a su hogar sufrieron un atentado a bala, quedando ambos heridos de gravedad. Con el tiempo señalaron que perdonaban a sus agresores y que no volverían a hablar más del tema.

En esta acción, según consta en el proceso cuya primera audiencia pública contra el general (R) Manuel Contreras y el general (R) Raúl Iturriaga Neumann, como autores intelectuales del homicidio frustrado, se realizará el 7

de febrero en Roma, participaron miembros del grupo neofascista Avanguardia Nazzionale, contactados por Michael Townley, bajo las órdenes de la DINA.

El ex vicepresidente de la República recibió un impacto de bala en la cabeza y su esposa fue baleada por la espalda, lo que le comprometió tres vértebras.

Las investigaciones judiciales (realizadas tanto en Chile como en Italia) permitieron establecer que la DINA refugió en el país a los terroristas italianos que intervinieron en la acción criminal.

"Don Bernardo", el "hermano Bernardo" para quienes lo conocieron y compartieron su amistad, nació el 19 de agosto de 1909 en Nacimiento.

De profesión abogado, estudió en la Universidad Católica y ocupó en su carrera política la mayoría de los cargos en el partido que fundó, la Falange Nacional, más tarde la Democracia Cristiana, donde militó por varias décadas. Sin embargo, en su juventud militó en el Partido Conservador, siendo diputado a los 21 años.

El crear la Falange Nacional fue una labor que se asignó junto a sus amigos Eduardo Frei Montalva, Ignacio Palma, Rafael Agustín Gumucio, Manuel Garretón y Manuel Francisco Sánchez, que quisieron vivir en forma más activa la opción evangélica por los pobres y lograr traspasarla a la política, cuestión que, juzgaban, no hacía el Partido Conservador.

Fue ministro del Trabajo durante la administración de Arturo Alessandri; ministro de Educación de Gabriel González Videla; ministro del Interior del gobierno de Frei Montalva y vicepresidente de la República en la misma administración.

En su larga trayectoria fue, también, dirigente estudiantil, profesor universitario y creador de la Universidad Técnica del Estado.

En 1973 Leighton, contraviniendo las instrucciones del PDC, fue uno de los primeros en rechazar públicamente el golpe militar, a pocas horas de consumado. Debido a esta posición tuvo que salir de Chile rumbo a Italia, aceptando una invitación de la DC de ese país. Poco después el régimen militar le prohibió a él y a su esposa, Anita Fresno, el ingreso al país.

A partir de septiembre de 1974 encabezó la primera entidad orgánica en el exilio, que se empeñó en lograr la reconciliación entre demócratacristianos y políticos de la Unidad Popular. Más tarde, en Roma, sufrió un atentado a bala, el 6 de octubre de 1975 (ver recuadro).

Leighton volvió a Chile en 1978, pero desde entonces vivió en retiro su convalecencia y posteriores enfermedades, limitando su actividad política. Más bien, desde entonces, cosechó la solidaridad y reconocimiento de sus camaradas, fruto de su trabajo público y de su bondadosa personalidad, por todos reconocidos. Murió, como señalaron los jóvenes DC, un hombre bueno, un hombre justo.

Deja herencia

El subsecretario del Interior, Belisario Velasco, dijo que la muerte de Leighton es una pérdida, pero nos deja una herencia como figura moral. "Será un ejemplo no sólo para quienes lo conocimos".

Destacó que entre los valores que deja está su capacidad de perdonar y practicar el cristianismo.

Un simbolismo

"La pérdida de don Bernardo Leighton es algo simbólico, ya que ha ocurrido en medio de esta última fase del juicio a Contreras y Espinoza, quienes sin duda tienen responsabilidad en el atentado que lo dejó muy herido junto a su esposa, señora Anita Fresno", dijo el diputado PS Juan Pablo Letelier.

Servidor público

El secretario general de la UDI, diputado Juan Antonio Coloma, señaló que en lo personal, y a nombre del partido, expresaba el profundo pesar por el fallecimiento de Leighton, "quien ante todo fue un servidor público".

"Fue un gran amigo, condiscípulo y vecino de mi abuelo. Trabajaron muchos años en lugares cercanos, por lo que conocí sus bondades".

Noticia triste

El presidente del PS Camilo Escalona consideró que "el fallecimiento de Leighton es una noticia muy triste, que coincide con el final de los alegatos del caso Letelier".

"El PS -dijo- le expresa las más sinceras condolencias a su familia y a la DC, ante la pérdida de una de sus figuras históricas".

Figura nacional

El diputado UDI Andrés Chadwick llegó al mediodía a la iglesia San Ignacio a darle la despedida a Bernardo Leighton.

Para él, más allá de sus diferencias políticas, la muerte del ex vicepresidente de la República significa la pérdida de una figura pública de carácter nacional. "Esa es la razón por la que he venido hasta aquí", dijo.

Condena a Contreras

Florencio Ceballos, abogado de la familia Leighton-Fresno, dijo que la muerte de Bernardo Leighton es la condena de Contreras. "A lo mejor se lo llevó Dios para evitar la vergüenza de los cobardes que en eventos públicos ocultaban lo miserables que son. Los hombres de honor, sean en los tribunales, en los regimientos o en las iglesias, entenderán el mensaje de su partida".